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新加坡国立大学交流总结	去年八月到十二月我在新加坡国立大学交流了四个月，回顾起来，实在是一段难忘的经历，既有懒惰和消极的
时光，也见证了自己各方面的成长。那段记忆既不是五彩斑斓的，却也不是彻底的黑白。但它一定充当着我生命中的重要一块。	最开始
到新加坡的时候，发现宿舍条件没有想象中好，还是很失望的。暑假里练了好几个月厨艺，但到了那里才发现，宿舍既小，还严令禁止
做饭（顺带说一句，新加坡真的是一个喜欢罚钱的国家，在寝室做饭好像要罚二十几刀，折合人民币一百多元）。再加上刚到异国，各
方面都不熟悉，英语口语交流也有一些生疏，所以七月底到八月初开始正式上课，十多天的时间里，自己都处于一个比较自闭的状态。
室友金同学已经在新加坡逛了几遭，而我每天只是在寝室里读书，这当然可以解释为为新学期做准备，但我实际上知道，我只是用学习
的方式来逃避而已。	第一次感到归属，是迎新会议，我没有选择和大家一起坐公交，而是蜜汁自信地认为，也就三公里，跑步十几分钟
也就到了。结果跟随谷歌地图开始跑才发现，新加坡不仅没有宽阔平坦的人行道，而且几乎可以说根本没有通畅的人行道可以到达学
校，大概是政府为了迫使大家使用交通工具采取的措施？我那一路弯弯绕绕，上山下山，还因为道路维修，被迫改了几次道（对谷歌地
图的信任感直线下降），甚至还凭着朴素的方向感，穿越了另一所学校（幸好那个学校是开放式的！），才终于抵达了国大。整个过程
用时一个小时……	抵达的那个出口，是198路公交的一站，也是日后我乘公交到学校最常走的线路。进入校园，就是国大一个体育场
地，有网球场、篮球场、手球场和足球场，体育场人总是很挤，国大的体育氛围非常浓厚，连带着整个交流期间，我也进行了大学以来
最高频率的锻炼，这个好习惯一直保持到返回复旦后。这个体育场也紧挨着sporting	center——这是国大最大的一个体育场馆，我游
泳、健身都常去这里。Sporting	center对面就是YIH的食堂。我常常在锻炼之后，到食堂点麻辣香锅，放超多牛肉和肌肉，补充蛋白
质。YIH食堂麻辣香锅的食材非常新鲜！尤其是绿色蔬菜，秋葵、蒜薹之类的。	走出那所已经忘记了姓名的学校（大约是什么理工学
校），在去马路对面的国大的天桥上时，已经能够看到university	hall建筑上的新国大校徽，大概就是那一瞬间，开始产生归属感了。
课程正式开始后，生活就规律许多，我在新国大一共听了四节课，正式选的有三节，两节是新国大中文系开设的，分别是四书精读和红
楼梦精读，一节是英语文学系开的，文学研究导论，还有一节是法语一。	国大每学期课程门数较少，但每门课的任务量会稍大一些，但
总体上，课程压力相较于国内还是小很多，毕竟国内的专业课如果要认真上的话，完全可以自己把任务量加大到国外的水平。因此，我
在新国大的课程任务相对轻松，有更多的时间进行专门的研究和其他学科的阅读。新国大上课的方式我也喜欢，中文系的两门课都是小
班教学，课堂上会有很多讨论，我本来就很喜欢课堂讨论，再加上红楼梦也是我最爱的书之一，所以上课过程非常愉快。此外，教授红
楼梦的刘晨老师毕业于哈佛，人非常热情，我预约了许多次consultation，和她的交流和学习中，我系统阅读了叙事学和新历史主义的
一些文本，初步对于国外汉学有了一些了解，这在我的学术成长中，都有着很重要的作用。此外，我在红楼梦精读课上是以研究生的标
准要求自己，同时完成了一篇关于红楼梦的论文，这篇论文也是我迄今为止自己最为满意的一篇课程论文。	文学研究导论课的Roy老师
来自印度，她非常关心后殖民主义和女性主义文学理论，对于中国文学发展也十分关心，在他的文学研究导论课上一共涉及了五位作家/
导演，其中就包含了中国作家张爱玲和导演张艺谋。可惜的是，我的英语水平应付日常交流尚可，学术讨论则力有不逮，整个十节讨论
课中，我跟上同学们的讨论已经略有吃力，仅仅勉力发了两次言而已。一次讨论课后，还与Roy老师单独就文革问题进行了交流，可惜
表达能力有限，并没有很好传达自己的意思，课后写邮件才论述清楚。	法语课的Yannick老师人非常有趣，典型的法国男人的浪漫个
性。我清清楚楚地记得，有几次他来上课时，脸颊上是有唇印的。然后也很喜欢摊手——我总觉得摊手是非常“法国”的一个动作，常常
无奈地说”C’est	la	vie”。我和Yannick老师有很多交流，他对中国文化有非常包容的态度，对于中国学生也热情友好。对于我们这些
一期一会的交流生，他十分关注，最后一次课还曾经认真询问我回国后学法语的打算。	和一起去交流的复旦的同学们也有非常融洽的关
系。尤其是和解润芃、周自力还有我的室友金瑞这几位同学，和解润芃和周自力的交流让我惊叹复旦理科同学惊人的知识量和阅读量，
完全与我刻板印象中的理科生不同。他们读很多文学作品，又酷爱古典音乐，我们谈天说地，甚慰心灵。室友金瑞人也非常可爱，尽管
他人高马大，但确实很“可爱“，有时会躺在床上发出“嘤嘤嘤”的声音，只可惜我屡次尝试录音都未成功。	在新加坡四个月，还分别出行
游历了泰国、柬埔寨和越南。在清迈遇到了打工换宿的酷女孩，曼谷的佛寺和水果令人难忘。最难忘记柬埔寨吴哥窟的那个黎明。越南
的食物真的好吃，在下龙湾遇到了来自不同国家的游伴。有澳大利亚的华裔女生，她的父亲是89年出国的北京学生，还有德国和法国的
女孩，以及一对来自中国台湾，但现居纽约的华人。仿佛亲眼看到了白先勇小说中的人物。	在新加坡的四个月是我运动最系统、最频繁
的一段时间，几乎每天都会去健身房和游泳馆，圣经中有一句话“肉体是灵魂的圣殿”。我所感也确是如此。身体到达一个新的状态之
后，许多原有的精神上的迟疑也减轻许多了，我真真切切地感到了自身的成长。	四个月时光虽然短暂，却已经足以在一个人的生命中刻
下印记，直到今天，我还是会常常回想起那座小城，希望有缘再会！		


